À compter des années 1970, la relation va s'épanouir et se diversifier. Des vols nolisés commencent à amener des touristes canadiens sur l'île. Le Canada lance un programme de coopération au développement avec Cuba, qui met en rapport pour la première fois des spécialistes universitaires et techniques canadiens avec leurs homologues cubains. Des liens culturels se tissent également, alors que les Canadiens trouvent leur voix culturelle propre dans le monde. Les sports deviennent aussi un thème important de la relation. Les résultats cubains dans ce domaine seront d'ailleurs mis en valeur aux veux des Canadiens, lors des Jeux Olympiques de Montréal en 1976. En janvier de la même année, Pierre Elliot Trudeau est le premier chef de gouvernement canadien à se rendre en visite officielle à Cuba. Malgré un certain repli des relations diplomatiques vers la fin des années 1970 en raison de différences de perspectives géopolitiques, le Canada demeure toutefois un important partenaire pour Cuba dans certains secteurs-clé, tels que l'élevage et la pêche.



Fidel Castro s'exprimant au microphone de Radio-Canada, 1961

La relation va à nouveau évoluer au début des années 1990. La disparition du bloc soviétique oblige Cuba à trouver de nouveaux partenaires économiques. À cette époque, le Canada commence à donner plus d'importance à l'Amérique latine dans sa politique étrangère, y compris Cuba, ce qui entraîne une progression rapide des relations bilatérales à tous points de vue. Le Canada réalise de nouveaux investissements à Cuba dans les secteurs minier, énergétique, alimentaire et touristique. Les échanges culturels se développent, alors que les Canadiens découvrent la culture cubaine débordante de vie et invitent plusieurs

artistes cubains à venir au Canada. Un programme bilatéral de coopération est renouvelé, élargissant considérablement la gamme des organismes canadiens, universitaires et non-gouvernementaux en rapport avec l'île. L'air du temps fut parfaitement exprimé par le premier ministre Chrétien lors d'une brève allocution lors de sa visite officielle à Cuba en 1998 :

«En toute circonstance, bonne ou mauvaise, nos deux pays ont toujours préféré le dialogue à l'affrontement, l'engagement à l'isolement, les échanges à la rupture. Et nous l'avons toujours fait dans un climat de respect mutuel pour notre indépendance et notre souveraineté respectives.»

Alors que nos deux pays entrent à présent dans un nouveau siècle, la relation entre les Canadiens et les Cubains devrait progresser. Plus de 400 000 Canadiens vont se rendre à Cuba en 2003 et représenteront ainsi de loin la plus importante source de touristes à Cuba. Cette année également, 260 000 Cubains ont rendu hommage à un héros canadien en participant à la Course Terry Fox pour la lutte contre le cancer, organisée pour la première fois aux quatre coins de l'île. Ces diverses facettes de l'amitié entre nos peuples constituent des fondements solides qui nous permettront de construire un avenir meilleur, ensemble.

Michael Small Ambassadeur du Canada